



DESCRIPTION ET HISTORIQUE DU RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES DES AMÉRIQUES

DESCRIPTION

Le Réseau des femmes parlementaires des Amériques est un forum ouvert à l'ensemble des femmes parlementaires du continent. Au sein des parlements des Amériques, le Réseau favorise la concertation sur des questions relatives à la condition féminine en vue de promouvoir l'équité entre les hommes et les femmes, la paix et le développement humain ainsi que l'implication des femmes dans les processus décisionnels de nos sociétés.

Les objectifs du Réseau visent à:

- encourager la représentation et l'action des femmes dans les Parlements des Amériques, de stimuler les échanges d'expériences entre ces dernières et de promouvoir la solidarité entre les femmes en général;
- faire en sorte que les parlementaires, hommes et femmes, prennent en considération les droits et les demandes des femmes dans la perspective du respect des droits de la personne et d'une meilleure répartition de la richesse;
- appuyer la participation des femmes dans les Parlements des Amériques et de créer des mécanismes de communication des activités des femmes parlementaires.

Le Réseau tient une Réunion annuelle, préférablement lors de l'Assemblée générale de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA). En effet, le Réseau agit en étroite collaboration avec la COPA tout en demeurant autonome pour l'organisation d'événements distincts de ceux que tient la COPA.

CRÉATION

C'est à l'occasion de la première Conférence parlementaire des Amériques, tenue à Québec en septembre 1997, qu'une déclaration proposant la création d'un «Réseau des femmes parlementaires des Amériques» a été présentée. Les quelque quarante femmes parlementaires ayant participé à la Conférence de Québec ont visé, par cette initiative, à assurer une présence accrue des femmes dans les parlements de même qu'une plus grande prise en considération de leurs préoccupations dans le contexte de l'intégration continentale.

Afin de mettre en œuvre cette déclaration, une trentaine de femmes parlementaires se sont réunies le 7 mai 1999 à La Antigua, Guatemala. Elles ont alors convenu de créer le Réseau et ont également procédé à l'élection d'un Comité exécutif. À leur proposition, il a été résolu que les délégations participant aux Assemblées générales de la COPA devraient dorénavant être constituées en tenant compte du principe de l'équité entre les hommes et les femmes.

ÉVOLUTION

Depuis sa création en 1999, le Réseau s'est peu à peu structuré et consolidé.

Les premières années d'existence du Réseau se caractérisent notamment par l'adoption de ses *Statuts* et la définition de ses axes d'intervention. La première Réunion annuelle, tenue en 2000 à San Juan, à Puerto Rico, fut l'occasion pour le Réseau d'organiser son premier atelier de formation pour ses membres. Cet atelier fut animé par deux expertes, M^{me} Yakin Ertürk, directrice de la Division pour l'avancement de la Femme des Nations Unies, et M^{me} Gloria Rodriguez, présidente de MAPA Communications. Durant ces années, le Réseau développe l'habitude de discuter d'enjeux d'actualité concernant les femmes et d'adopter des *résolutions* qui témoignent du consensus et de l'esprit de collaboration qui règnent lors de ses réunions. Le Réseau tiendra deux réunions annuelles subséquentes : en 2001 à Rio de Janeiro, au Brésil et en 2002 à Ixtapan de la Sal, au Mexique.

Pendant les années suivantes, le Réseau a poursuivi sa consolidation par l'étude approfondie de différentes thématiques liées à la condition des femmes. Des textes de réflexion, des rapports et des banques documentaires ont été produits. L'analyse des budgets en fonction du genre a fait l'objet de la première banque documentaire du Réseau, intitulée GAIA, présentée lors de sa IV^e Réunion annuelle tenue à Caracas, au Venezuela, en 2003.

Au cours des Réunions annuelles subséquentes, notamment celles tenues en 2005 à Foz do Iguaçu, au Brésil, et en 2006 à Quito, en Équateur, les thématiques de travail ont porté sur *les femmes et la migration; l'impact de la Zone de libre-échange des Amériques (ZLÉA) sur les femmes; la mise en œuvre de la Convention sur l'élimination de toutes les formes de discrimination à l'égard des femmes dans les Amériques (CEDEF)* ainsi que *la traite des personnes dans les Amériques*. Chacune de ces thématiques a été étudiée et approfondie en organisant des séminaires et des ateliers de formation et de discussions animées par des parlementaires ou des spécialistes.

La plus récente banque documentaire, nommée TRAFICAS, qui porte sur le phénomène de la traite des personnes dans les Amériques, fut présentée à l'occasion de la VII^e Réunion annuelle du Réseau tenue à Mexico (D.F.) en 2008, qui rassembla un nombre record de participants, soit environ soixante parlementaires provenant de douze pays des Amériques. Pour assurer une continuité, les thématiques de travail antérieures font régulièrement l'objet de rapports de suivi lors des réunions du Réseau, comme dans le cas du thème de la violence à l'égard des femmes qui a été l'objet d'une table ronde lors de la VIII^e Réunion annuelle tenue à Salta (Argentine) en 2009 et d'un panel de discussion lors de la réunion du Comité exécutif du Réseau en mars 2011 à Toluca (Mexique).

Dernièrement, le Réseau a terminé l'examen du thème de *la participation des femmes dans les instances politiques* qu'il menait depuis 3 ans. Actuellement, le thème *pauvreté, équité salariale et autonomisation économique des femmes*, de même que le thème *eau, environnement et condition féminine* sont étudiés.

Outre ses activités statutaires, les membres du Réseau organisent des événements avec, entre autres, l'objectif de promouvoir le Réseau dans les Parlements des Amériques et auprès de la société civile. Parmi les autres activités qui ont été organisées par le Réseau, mentionnons le Séminaire sur la traite des personnes tenu à Los Angeles en juin 2007 et le Forum des femmes parlementaires des Amériques tenu à Zacatecas, au Mexique, en septembre 2007. Occasionnellement, le Réseau collabore avec d'autres organisations, comme fut le cas lors du XIII^e Congrès latino-américain de sexologie et d'éducation sexuelle tenu à Salvador (Bahia), au Brésil, en avril 2006.

COMITÉ EXÉCUTIF

Le Réseau s'appuie sur un Comité exécutif composé de membres élus pour un mandat de deux ans. Il est formé d'une présidente, d'une vice-présidente ainsi que de deux représentantes provenant de chacune des cinq grandes régions des Amériques, soit l'Amérique du Nord, l'Amérique centrale, les Antilles, la Région andine et le Cône Sud. Quatre sièges sont également réservés aux représentantes des parlements régionaux et des organisations interparlementaires.

Une parlementaire de l'Assemblée nationale du Québec, l'assemblée fondatrice du Réseau des femmes parlementaires des Amériques, qui héberge son Secrétariat, siège également au Comité exécutif. Au terme de son mandat, la présidente sortante, si elle exerce encore une fonction parlementaire, siège au Comité exécutif du Réseau pour la durée d'un mandat supplémentaire. Enfin, deux représentantes de l'assemblée hôte de la prochaine Assemblée générale de la COPA intègrent le Comité exécutif du Réseau afin de contribuer à l'organisation de la Réunion annuelle du Réseau.

La présidente du Réseau assume l'une des 11 vice-présidences de la COPA. La vice-présidente du Réseau siège également au Comité exécutif de la COPA.

Depuis sa création, le Réseau a été présidé par cinq parlementaires : madame Lyse Leduc, députée de l'Assemblée nationale du Québec (1999-2002), madame Ileana Rogel, députée de l'Assemblée législative d'El Salvador (2002-2005), madame Aparecida Gama, députée de l'Assemblée législative de l'État de Rio de Janeiro (2005-2008), madame Flor María Ríos, députée de l'Assemblée nationale de la République bolivarienne du Venezuela (2008-2010) et madame Diva Hadamira Gastelum Bajo, députée de la Chambre de députés du Congrès de l'Union (2010-2012).

SITE INTERNET

Pour plus d'information sur nos activités, visitez le site Internet du Réseau à <http://www.feminamericas.net> .

05-07-2012